

## GREMIAL

Balance SAC/93: Crece brecha entre campo y ciudad**Fuerte caída de los precios agrícolas en 1993**

En el año 93 los precios que percibieron los agricultores por sus cosechas se redujeron de manera alarmante, lo cual confirma la persistencia y profundización de una crisis que el Gobierno nacional se ha empeñado en subestimar, produciendo en la opinión pública una sensación de superación de la crisis que no corresponde a la realidad. La denuncia la formuló el presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), César de Hart Vengoechea.

Según estadísticas revisadas por la citada organización gremial, los productos más golpeados fueron papa, arroz, maíz, café, cebada, soya y sorgo. Al tiempo, aumentaron los precios de la semilla de algodón, cuyo cultivo se redujo de una extensión de 261.000 has. a 137.000 has.

Para de Hart Vengoechea, tan dramática situación, que no da señales de mejorar en el corto plazo, es el resultado de la ausencia de una política coherente para el sector agropecuario. "Esto ha llevado", agregó, "a que desde cuando se inició el actual gobierno la rentabilidad para los agricultores, a pesos constantes, haya caído a niveles sin precedentes en la historia de los últimos tiempos".

Las cifras revelan que efectivamente entre 1990 y 1993 se registró una caída de 27.8% en el precio ponderado, en

términos reales, de los siguientes productos: arroz, maíz, sorgo, cebada, trigo, semilla de algodón, soya, algodón fibra, papa, palma africana y café.

El presidente de la SAC reveló que en el caso específico de 1993, la caída del precio con respecto a 1992, a pesos constantes de 1990, para esos productos, fue de 21%.

A juicio de César de Hart, la pérdida de rentabilidad de las actividades agropecuarias ha llevado a la ampliación de la injusta brecha que existe entre el ingreso real rural y el urbano. "Así, tenemos que mientras que entre 1991 y 1992 los ingresos rurales cayeron 15%, los de las ciudades aumentaron en 11%, para una diferencia de 26%", explicó.

Para 1993 la situación se agudiza aún más -reveló el dirigente gremial-, al llegar a un 11% la diferencia entre los ingresos del campo y los de la ciudad: los primeros disminuyeron 3%, mientras que los segundos aumentaron 8%. "Esto significa que en el período 91-93 el desequilibrio aumentó en 37%, fenómeno que, como es natural, viene estimulando peligrosamente los procesos migratorios hacia las ciudades, sin que esto merezca una adecuada atención por parte del Gobierno".

**Precios promedios al productor. Total años 1990-1993**  
**(A pesos constantes) (1). (Pesos por tonelada)**

CULTIVOS	Precios promedios al productor				Tasas de variación %			Variación	
	1990	1991	1992	1993	91/90	92/91	93/92	Anualizada 93/90	Total 93/90
<b>CEREALES</b>									
Arroz	91,800	96,185	89,077	74,891	4.8	-7.4	-15.9	-6.6	-18.4
Maíz	99,751	99,272	89,276	75,646	-0.5	-10.1	-15.3	-8.8	-24.2
Sorgo	89,163	89,469	85,671	75,952	0.3	-4.2	-11.3	-5.2	-14.8
Cebada	153,000	123,461	105,142	91,344	-19.3	-14.8	-13.1	-15.8	-40.3
Trigo	147,571	121,689	98,226	95,377	-17.5	-19.3	-2.9	-13.5	-35.4
<b>OLEAGINOSAS</b>									
Semilla algodón	102,905	79,014	50,285	59,817	-23.2	-36.4	19.0	-16.5	-41.9
Soya	197,834	173,355	150,711	132,878	-12.4	-13.1	-11.8	-12.4	-32.8
<b>OTROS CULTIVOS</b>									
Algodón fibra	782,045	870,370	708,143	654,551	11.3	-18.6	-7.6	-5.8	-16.3
Papa	84,063	71,200	76,711	60,488	-15.3	7.7	-21.1	-10.4	-28.0
<b>PERMANENTES</b>									
Palma africana	307,200	266,955	188,695	190,149	-13.1	-29.3	0.8	-14.8	-38.1
Café	615,784	634,625	497,350	430,771	3.1	-21.6	-13.4	-11.2	-30.0
Azúcar	137,880	147,979	159,482	167,364	7.3	7.8	4.9	6.7	21.4
Precio ponderado	161,537	172,462	153,482	128,916	6.8	-11.0	-16.0	-7.2	-20.2

(1): Deflactados por un Índice de Costos de Producción para cada producto. Base 1990=100. Fuente: Información gremial. Cálculos: SAC Departamento de Estudios Agroeconómicos.